

000 179007

La selva fría y sagrada



Me parece que en este libro hay un agudo sentido de búsqueda, encuentro y sorpresa ante un pueblo que no considera a su cultura superior ni inferior a otras.

Estas líneas no tienen otra pretensión que ser la simple relación de un hecho bastante personal; aclarado esto, permítanme los lectores que les cuente lo que sigue: Hace tres o cuatro meses, Amparo Mardones, me habló de un libro publicado por la Editorial Contrapunto: "Tienes que leerlo -me dijo-, me parece que es muy bueno; su tema es la cosmovisión mapuche". Pero el acceso a las nuevas ediciones, como sabemos, es difícil: son caras y, desde luego, no están en las bibliotecas. Y hace menos de un mes, en Santiago, en la librería de mi amigo Carlos Vallejos, me encontré con esa obra; se llama "La Selva Fría y Sagrada", su autor es Miguel Laborde.

Amparo tenía razón. Me alegré, porque es bueno encontrarse con libros que reflejen más claro o más oscuro el modo de ser de nuestros antepasados: de su "alma". Y, sobre todo, me alegré porque creo que en este caso el escritor no recoge elementos culturales mapuches para pontificar "sobre" los mapuches (como suele suceder); al contrario, me parece que hay en él un agudo sentido de búsqueda, encuentro y sorpresa ante un pueblo que no considera a su cultura superior ni inferior a otras, sino que su aspiración -su lucha- es que se le respete en su diferencia -asumiendo el paso del

tiempo, sus transformaciones, en el espíritu de su patrimonio cultural de origen.

Se trata de una hermosa y larga carta de Laborde. Reitero: este es un acto muy personal, así es que cito y cito: "Antes de partir te sentarás a la sombra de un Canelo. En el costado húmedo de una quebrada, lo reconocerás por su grandioso misterio: como si estuviera todo rodeado de silencio". "Antes, bajo un Canelo, no se podía mentir. Bajo el Canelo, una palabra era un juramento". "En los montes de Nahuelbuta vivirían los vigilantes que deseaban cerrar los ojos y oídos a este mundo; para despertar en otro". "La mente no debía ensoñar en lo ilusorio; se disciplinaba por el camino de la memoria".

"La sangre navega por el cuerpo con la misma gracia, con la misma lentitud, con que el sol navega por el cielo, ¡Has oído la luna navegando la noche, el sonido de la luna esquivando las estrellas?". "Talvez un poro que respira, una fuente subterránea que ya no corre. Pero ella cae, gota a gota, horadando la raíz de la piedra; con una paciencia infinita, que algún día será tuya". "Caminaron por la tierra, y a veces se acordaban de las estrellas de donde habían venido".

¿Qué puedo agregar?. Ha sido co-

mo volver al campo y conversar con mi abuelo, bajo las estrellas de 1960 -junto a mi hermano Carlos, muerto hace ya años-, fumando en su cachimba y adentrándonos al "habla" de nuestra gente. O recordar -en el rocío matinal de We tripantu- las canciones y relatos de mi abuela, hablándonos en mapudungun.

Se ha apagado el fogón de la vieja cocina, pero en la ciudad se ha encendido el fogón de la amistad; en su fulgor veo a mi familia, a mis amigos poetas, a mis peñis: Domingo, Camilo, Juan, Leonel, Anselmo, Jaime, Rosendo y Liwenes -por nombrar a los más cercanos-. Juntos vamos por esta **Selva Fría y Sagrada** intentando construir un camino por el que nuestro futuro no se quede llorando de soledad.

"...el Cultrón también es el universo. Cuando el Machi, antes de acercarse al Rehue, toma el Cultrón en su mano izquierda, es el universo lo que está levantando", están diciendo nuestros antepasados en la escritura de Laborde. Ojalá este libro pueda ser leído por los mapuches ciudadanos, y por todos los que necesiten conocer las claves -y los "lugares comunes"- de nuestra literatura.

ELICURA CHIHUAILAF
Sech. Iñilal Temuco

La selva fría y sagrada [artículo] Elicura Chihuailaf.

Libros y documentos

AUTORÍA

Chihuailaf, Elicura, 1952-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1990

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

La selva fría y sagrada [artículo] Elicura Chihuailaf.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile